

protestataires, cette inquiétude surgit ! Et ces religieuses françaises en Belgique, dont le sort fait rougir ta face, dis-moi, pourquoi donc y étaient-elles ? France ! France ! qui ramassas un jour le gant de Nogaret, qui aujourd'hui, par fausse honte, restes encore si loin du devoir filial, nous nous sentons solidaires de toi dans cette action publique qui exprime si maltes conditions et même ton coeur. Nous sommes tous sous le péché, ton péché, et il nous sied bien mal de trancher du juge. Faisons notre *mea culpa*, ô mes frères, le *mea culpa* français. Ce n'est pas sur la poitrine du pape qu'il faut battre la coulpe. Ce renversement des rôles aggraverait notre cas. Glorieux de la gloire française, heureux, demain, de la commune victoire, soyons devant Dieu conscients des culpabilités, et ne redressons pas la tête !

Mais l'on comprend aisément que tout en faisant généreusement le *mea culpa* de son pays, l'éminent orateur ne pouvait laisser son auditoire sur l'impression qui s'en dégage. Il lui convenait, avant de finir, de crier son espoir au succès futur et sa confiance en la justice de la cause pour laquelle la France et ses alliés combattent. S'adressant par figure de langage au pape lui-même, le Père Sertillanges terminait donc ainsi son puissant discours :

A l'un de vous, Messieurs, Benoît XV a remis une photographie sur laquelle il a écrit : "*Utinam renoventur gesta Dei per Francos ! Qu'ils se renouvellent les gestes de Dieu par les Francs !*" — C'est fait, Saint-Père ! Elles se renouvellent en ce moment les croisades, et sans doute vouliez-vous l'insinuer avec cette discrète bonté qui fait filtrer des lueurs à travers les ombres. Vous gémissiez sur certaines ruines, et qui ne le comprendrait ! Vous pleurez sur vos fils, dont des millions déjà sont tombés ! Mais vous n'ignorez pas où est le droit, le droit sauveur en qui se renferme l'avenir du monde. Le *Syllabus* a condamné, en même temps que la non-intervention lâche, tous les principes sur lesquels nos ennemis ont bâti. Vous le savez, et vous confirmerez la sentence. S'ils avaient réussi, les impériaux, ceux qui font miroiter devant vous, père désintéressé, le brillant d'une tiare neuve et de fallacieux pouvoirs, vous savez bien que tout leur effort eût été de faire de vous un évêque allemand, de votre Italie, une province annexée à l'empire, de Rome, une